

MÉRITOS DE LA CANDIDATA PROF. DRA. DÑA. ROCÍO FERNÁNDEZ-BALLESTEROS
A LA CONCESIÓN DEL DOCTORADO HONORIS CAUSA POR LA UNIVERSIDAD DE
SALAMANCA

1 DATOS PERSONALES DE LA CANDIDATA

Dirección de trabajo:

Departamento de Psicología Biológica y de la Salud Ivan Paulov,6

Universidad Autónoma de Madrid

Campus Canto Blanco - 28049 MADRID (ESPAÑA)

Teléfono: 34-1-3975181 FAX: 34-1-3975215

e-mail: r.fballesteros@uam.es

Página Internet: <http://www.uam.es/r.fballesteros/>

<http://uam.scimarina.com/ipublic/agent-personal/profile/iMarinaID/04-259739/name/FERNANDEZ-BALLESTEROS-GARCIA-ROCIO>

- ResearcherID: <http://www.researcherid.com/rid/C-6503-2011>
- ORCID iD: <https://orcid.org/0000-0001-7357-9082>
- Researchgate: https://www.researchgate.net/profile/Rocio_Fernandez-Ballesteros

Domicilio: Begonia 6, bajo 4.28109-Alcobendas (Madrid)

2 SITUACIÓN PROFESIONAL ACTUAL

Desde 2009 es Catedrática Emérita. Dpt. Psicología Biológica y de la Salud, Facultad de Psicología (Área de Conocimiento: Personalidad, Evaluación y Tratamiento Psicológico) de la Universidad Autónoma De Madrid.

Es Directora del Grupo de Investigación EVEN “Evaluación y Envejecimiento” de la Universidad Autónoma de Madrid.

3 MERITOS ACADÉMICOS

La candidata cuenta con una dilatada trayectoria académica de más de cuarenta años impartiendo docencia en la Universidad Española así como en otras universidades internacionales. Concretamente, ha impartido docencia en Evaluación psicológica, Psicología de la vejez y Psicología de la Salud desde 1972 hasta la fecha.

A lo largo de su trayectoria profesional ha dirigido 38 Proyectos de investigación competitivos de organismos de investigación Nacionales y Europeos que han dado lugar a 29 libros, 130 capítulos de libros, 156 artículos en revistas nacionales e internacionales y 140 Ponencias, Symposia invitados en Congresos Internacionales. Cuenta con seis sexenios de investigación otorgados por la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora. Ha dirigido 30 Tesis doctorales y 22 Memorias de Licenciatura.

Fue la primera Decana de una Facultad de Psicología (1983-87), cargo que desempeñó en la Universidad Autónoma de Madrid.

4 MÉRITOS PROFESIONALES

Es miembro de los comités internacionales más prestigiosos en el campo de la psicología y la gerontología y especialmente en el campo de la evaluación psicológica. Ha participado en múltiples jornadas, congresos y reuniones científicas nacionales e internacionales, y ha sido miembro de Comités editoriales de más de 20 revistas nacionales e internacionales en ciencias sociales, gerontología y psicología.

Se le han otorgado distintos galardones, entre otros el Aristóteles Prize de la European Federation of Psychologist Associations, la Contribución distinguida de la IAAP y la EAPA. Es Académica de Número de la Academia de Psicología de España.

5 MÉRITOS PERSONALES

La profesora Rocío Fernández-Ballesteros ha sido una mujer pionera en la reivindicación de la psicología como ciencia y como ciencia de la salud. Gracias a su implicación fue posible la publicación de los manuales de disciplinas como la Evaluación Psicológica y la revista del mismo nombre, posteriormente denominada Psychological Assessment.

Ha luchado por la visibilidad de una disciplina en unas décadas en las que la psicología tenía aún un escaso desarrollo en nuestro país y ha colaborado a su reconocimiento gracias a sus contribuciones nacionales e internacionales y a su reconocido prestigio.

La candidata ha mantenido muy estrechos lazos con nuestra Universidad a través de su colaboración activa en la docencia en cursos de posgrado (Master y Doctorado) en psicogerontología y en psicología de la discapacidad. En ambos programas formativos (Master en Psicogerontología y Master en Personas con Discapacidad) que se llevan impartiendo en la Universidad de Salamanca desde hace más de tres décadas ha sido profesora invitada y ha recibido siempre los más altos elogios.

A lo largo de más de 40 años de docencia ha sido mentora de numerosos estudiantes quienes posteriormente han accedido a la carrera docente, por lo que su estela académica se ha ido acrecentando con el transcurso del tiempo. Su calidad humana y científica y su dedicación a los demás se ha visto recompensada por el reconocimiento de numerosas promociones de estudiantes de grado y posgrado.

6 RAZONES POR LAS QUE EL DEPARTAMENTO SOLICITA ESTA DISTINCIÓN PARA LA CANDIDATA

La solicitud de concesión es iniciada por el Departamento de Personalidad, Evaluación y Tratamiento Psicológicos y por Instituto Universitario de Integración en la Comunidad, debido a los excepcionales méritos que concurren en la candidata y a las indudables aportaciones realizadas en nuestra área de conocimiento. Dicha candidata es desde 2009 catedrática emérita de la Universidad Autónoma de Madrid, lo que atestigua la existencia de toda una vida dedicada a la docencia, investigación y gestión.

Así, la Profesora Fernández-Ballesteros es un referente nacional e internacional en el campo de la evaluación psicológica, psicología de la salud y la evaluación de programas; todas ellas constituyen a su vez asignaturas propias de nuestro departamento. A modo de ilustración, la búsqueda en *google academics* de trabajos publicados por la Dra. Fernández-Ballesteros resulta en más de 11.300 documentos

Otros ejemplos que ilustran su popularidad a nivel académico lo constituyen el hecho de que en Research Gate obtiene una puntuación de 35,03, con un índice h de 25, lo que la sitúa en el percentil 93. En la Web of Science su índice h es de 14, lo que acredita su elevada capacidad investigadora, encontrándose por encima de la media de los índices h de catedráticos de psicología del área. De su valía como investigadora dan fe sus seis sexenios de investigación otorgados por la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora. En la actualidad sigue manteniendo una trayectoria activa de investigación, como lo acredita el hecho de ser Directora del Grupo de Investigación EVEN “Evaluación y Envejecimiento” de la Universidad Autónoma de Madrid.

Además de su excelencia en la investigación, es necesario destacar su valor como mujer pionera en la producción de manuales para impulsar la docencia de grado y posgrado en Evaluación Psicológica, Psicología Ambiental, Evaluación de Programas o Psicología del Envejecimiento. Su dilatada trayectoria docente de más de cuarenta años en las Universidades Complutense de Madrid, Universidad Nacional de Educación a Distancia y Universidad Autónoma de Madrid le han permitido adquirir una visión amplia de la docencia en los estudios de Psicología así como en especializaciones de posgrado relacionadas con la discapacidad o el envejecimiento.

A ella también se debe la creación de revistas que constituyen referentes nacionales e internacionales como la Revista Psychological Assessment, de la cual fue también directora. Ha impulsado además la consolidación de grupos de trabajo profesionales a través de sus cargos como Vice-presidenta de la Academia de Psicología de España, de la que es además Académica de Número. En estos últimos años ha liderado la conformación de la Asociación Española para el Avance de la Evaluación Psicológica (SEAEP).

Es además miembro de más de 14 sociedades científicas y profesionales, miembro del consejo editorial de más de 20 revistas nacionales e internacionales, y ha recibido numerosos premios y distinciones nacionales e internacionales, como el premio a la trayectoria profesional a lo largo de la vida otorgado por Psicofundación, recibido en 2015 o el Premio “Aristóteles Award” concedido por la European Federation of Psychological Associations por “su trabajo científico y permanente presencia en forums profesionales que ha sido decisiva para crear una imagen positiva de los psicólogos entre otros profesionales y usuarios en general” , en 2005. A estos se añaden otros como el Award “Distinguished Scientific Contribution” de la International Association of Applied Psychology (IAAP) (2006), el Award European Association of Psychological Assessment (2009), o las distinciones de colegios de psicólogos de Castilla y León, Madrid, Murcia o el País Valenciano.

Nuestro Departamento le está especialmente agradecido por sus contribuciones a visibilizar el estudios de la Personalidad, Evaluación y Tratamientos Psicológicos, tanto en general como en lo relativo a grupos en desventaja, como son las personas mayores o colectivos con discapacidad o con problemas de salud. Los estudiantes de psicología y los profesores del departamento hemos podido contar con casi 30 manuales para impartir asignaturas como Evaluación Psicológica, Diagnóstico Psicológico, Evaluación de Programas, Psicología de la Discapacidad o Psicodiagnóstico, entre otras.

En definitiva, no es posible entender el desarrollo de la Psicología en España sin mencionar las contribuciones de la candidata.

Por todo ello, el Departamento considera plenamente justificado y un honor, no sólo para la candidata sino también para la propia Facultad y Universidad, la concesión del Grado de Doctor Honoris Causa por la Universidad de Salamanca a la Prof. Dra. Rocío Fernández-Ballesteros.

Lo que firmo, a los efectos oportunos, en Salamanca a 8 de junio de 2018.

Fdo. Cristina Jenaro Río

Directora del Departamento